

<b>Zeitschrift:</b>	Habitation : revue trimestrielle de la section romande de l'Association Suisse pour l'Habitat
<b>Herausgeber:</b>	Société de communication de l'habitat social
<b>Band:</b>	45 (1972)
<b>Heft:</b>	6
<b>Artikel:</b>	Demain la région : espérance chrétienne et planification régionale
<b>Autor:</b>	[s.n.]
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-127326">https://doi.org/10.5169/seals-127326</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Demain la région: espérance chrétienne et planification régionale

A l'enseigne de «Vers une Eglise pour les autres» un groupe de laïcs, de prêtres et de pasteurs de Suisse romande se constituait en 1967 pour tenter de répondre aux questions fondamentales que se pose l'Eglise d'aujourd'hui. Après quatre ans de réflexion et de recherche en commun, le groupe a ressenti le besoin de faire le point de la situation et de partager ses préoccupations, d'où la publication du numéro 6 des «Cahiers protestants» consacré entièrement à ce sujet. Ainsi qu'on pourra le lire dans la brève présentation ci-dessous, c'est à de profonds changements que l'Eglise est invitée à consentir tant dans son attitude que dans ses méthodes de travail. Si elle entend répondre valablement aux aspirations de tout l'homme et de tous les hommes aujourd'hui.

### Au-delà de la collaboration entre paroisses

L'étude présente tout d'abord deux tentatives de collaboration entre paroisses dans le canton de Vaud (Orbe-Val-lorbe) et à Genève (Plainpalais-Roseraie-Jonction et Acacias). Les auteurs admettent qu'il en est résulté une efficacité accrue dans le témoignage de l'Eglise; mais ils se demandent s'il n'y a pas disproportion entre la modestie des mesures prises (limitées à l'organisation ecclésiastique) et l'ambition du projet (étendre le rayonnement de l'Eglise dans le monde). Le fond du problème a-t-il vraiment été abordé? C'est en fait la paroisse qui est mise en cause: après avoir si bien répondu aux besoins du mode de vie rural en Europe occidentale depuis le Moyen Age, on peut se demander si la mentalité qui en résulte ne s'oppose pas à la prise en charge totale de l'homme du XX<sup>e</sup> siècle, déraciné mais vivant à l'échelle de la planète. Par conséquent, il serait dangereux de se borner à reporter, sur un territoire élargi, la paroisse d'autrefois, pour parer à la pénurie de forces pastorales ou suivre la mode des fusions d'organismes.

### Aménager de nouvelles relations humaines

Si l'Eglise entend répondre de l'homme tout entier et de tous les hommes, il faut qu'elle aménage de nouvelles

relations humaines. Il s'agit pour elle d'analyser les circonstances qui s'opposent au plein épanouissement de l'homme et de chercher à mettre en œuvre dans le monde d'aujourd'hui tout ce que Jésus a déjà réalisé. La participation des chrétiens à la prospective et à la planification ira dans quatre directions: exercer une critique constructive; éveiller le sens de la solidarité; susciter la collaboration de tous; encourager une politique de l'espérance. Actuellement, les autorités se considèrent avec raison comme mieux informées, comme moins conservatrices et plus dynamiques que la population. Cette situation ne saurait se perpétuer dans une société démocratique; c'est pourquoi il importe de susciter et de développer des associations de base dans tous les secteurs de la vie économique et sociale qui permettraient à chacun de prendre ses responsabilités.

### Présence renouvelée dans le monde

Pour être un authentique porte-parole des faibles et des sans-pouvoir devant les planificateurs, il faut que l'Eglise reconnaissse la position réelle qu'elle occupe dans la société, qu'elle accepte que l'expérience promise à tous suscite la liberté active de tous et qu'elle renonce à des actions sporadiques et sans lendemain pour s'engager durablement dans ce service.

Elle orientera son action dans cinq directions différentes:

- délimiter des zones de vie dans lesquelles une pastorale d'ensemble puisse exprimer la totalité de sa mission;
- définir cette mission dans une zone humaine ou région;
- confronter cette définition à la réalité et fixer des priorités;
- participer à la vie des groupes qui se préoccupent de l'organisation et de la planification de la vie collective, et s'ils n'existent pas, les susciter;
- mettre progressivement sur pied des mécanismes de coordination lui permettant d'atteindre ces objectifs.